

# Sin fronteras

## CRÍTICA SOCIAL

### Sindicalismo y anarcosindicalismo

*El individuo no puede menos de someterse a los imperativos éticos del egoísmo puro, impulsado por uno de los dos motivos siguientes: para defenderte de las asociaciones, inspiradas en el egoísmo de los que te rodean, o bien para procurar implícitamente el bienestar ajeno a través del bienestar propio, conseguible sólo por medio del egoísmo que sagrare los medios más aptos para llegar a la satisfacción de las necesidades.*

FEBRERO 1918

Al intentar hacer una crítica del Sindicalismo, sus errores y desviaciones, sé que ha de escandalizar a muchos de los camaradas que militan en él. No vengo a herir susceptibilidades, no voy a hacer críticas de los hombres. Por el contrario, vengo a intentar demostrar a los que quieren ver con los ojos de la razón, los equivocos del Sindicalismo en las luchas sociales, para que a la vez se aparten del error y sigan el camino de todo hombre estudioso que ansia elevarse por encima de las pasiones humanas, moldeándose una personalidad individual, la única digna de alcanzar la verdadera libertad, porque parte del yo al todo.

El perfeccionamiento de la humanidad está en el completo goce de la libertad. El sindicalismo es una doctrina cerrada e inflexible. Es un medio, no un fin. No puede llegar a alcanzar de por si la libertad de ninguno de sus componentes, y, por el contrario, prepara hombres para obedecer y jefes para mandar.

La organización sindicalista, juzga al individuo, no como una unidad en la totalidad, sino como una fracción en la unidad, con su pseudometáfísico humanismo y sus constantes predilecciones de igualdad absoluta y felicidad como emanación lógica de ese nivelismo, no hace sino sustentar a esa eguedad mental, que convierte al pueblo en un rebaño, enemigo del federalismo autónomo y el libre desenvolvimiento individual.

Sobre los estudios sociológicos de los grandes pensadores anarquistas, los cuales devastaron creídos religiosos y doctrinas sociales caducos, se ha querido construir un edificio sólido que plasmara en una realidad aquellos conceptos elevados. Pero este edificio fué revestido exteriormente con grandes concepciones idealistas, atrayendo hacia sí la clase explotada, pero en su interior se desenvuelve de manera poco asimilable al ideal preconizado.

En el Congreso de Basilea, cuando Bakunin tuvo que rebatir a Marx sobre laética y principios del Socialismo, negando el principio de autoridad, dió lugar con su brillante defensa a la escisión en el partido socialista. Desde entonces el Socialismo estuvo representado en el mundo por dos fracciones: la una, basada en la emancipación del proletariado en la política, siguiendo a Carlos Marx. Sus resultados son por todos conocidos: Alemania, Inglaterra, Suiza, Holanda, Suecia, Rusia, Francia, son una prueba de ello y por cierto bien desastrosa.

La otra fracción siguió el apoliticismo de Bakunin, precomiendo el anarquismo como único medio factible a poder conseguir la total emancipación de la clase trabajadora, haciendo hombres libres que se rigiesen por los dictados de la razón y del propio yo; sin dios, ni amo, sin jefes ni caudillos, modelando individualidades con el libro y el estudio; en una palabra, haciendo hombres conscientes y egoísta.

El Sindicalismo ha pretendido adelantarse al anarquismo, pero no ha sabido sostener el equilibrio ideológico, causa que ha motivado las más acerbas discusiones. Haciéndose a mirar como dos enemigos. No han de pasar muchos años, sin que veamos una escisión en el mismo sindicalismo, igual o parecida a la del Congreso de Basilea.

En el año 1869, la Internacional tomó la determinación de un pensamiento que le sirve de orientación al problema social planteado por la civilización burguesa. Nace la Asociación Internacional de Trabajadores, donde se agrupan bajo el ideal

anarquista las más grandes figuras del mundo. En los Congresos celebrados por dicha Asociación en los diferentes países de Europa fué donde tomaron los acuerdos federalistas que hicieron temblar a la burguesía por sus definiciones y orientaciones al pueblo productor.

Después de cincuenta años, desde la Asociación Internacional de Trabajadores, surge, como si no hubiese existido el tiempo, la C. N. del T., impetuosa, arrulladora, viendo a continuación la labor interrumpida de dicha Asociación, pero pronto nos damos cuenta de los errores y falsos derroteros que quiere seguir dicho organismo.

En el año 1918 le vemos celebrar un Congreso en Barcelona (Sans) en el que se toma el acuerdo de constituir el Sindicato Único. A partir de esta fecha el proletariado español sostiene las más crueles luchas. La cuestión económica alcanza el punto culminante. Haciendo a absorber toda cuestión ideológico, hasta llegar a la huelga de La Canadiense, donde la C. N. del T. se juega todo su prestigio.

Fué en dicha huelga donde alcanzó el mayor éxito la organización obrera; pero fué entonces precisamente donde los dirigentes de la misma tuvieron la más grande de las derrotas, al creer en promesas gubernamentales y al pactar con nuestros enemigos.

Desde aquella fecha se ha dado demasiada preponderancia a las huelgas, llegando incluso a la huelga reglamentaria, llegando con esta lucha pasiva a debilitar a las masas con pellejones fatales, lo cual ha causado una pérdida de fuerza psicosíntesis para la lucha definitiva.

En esta sociedad en que el enemigo es de hierro, nosotros debemos ser de bronce, acorazados contra el destino y armados contra los hombres. La vida no es más que un eterno combate, y en vez de esperar la suerte hay que conquistarla, violarla y dominarla con nuestros puños y riñones de ciclope; en vez de genit y abstrac, hay que marchar contra la adversidad restituirla, sin cesar un palmo de terreno.

El Sindicalismo sufre el error de querer sindicar a todos los trabajadores, por el solo hecho de ser explotados. Esto es, comparten o no con las teorías anarquistas del cual el Sindicalismo está orientado; se quiere un conglomerado numérico para hacerse la ilusión de que posee una fuerza, cuando debiera buscar agrupar individuos que comparten los principios ideológicos del anarquismo; crear asociaciones libres de trabajadores, con el propósito de establecer y mantener la más amplia libertad individual, en vez de formar una masa compacta de asociações, sin identidad, sin éste suyo, prestos a ser víctimas de su propia ignorancia sociológica.

Austelio Lorenzo, en su conferencia dada en Madrid sobre «El proletariado emancipador», dijo: «El individuo en toda asociación, federación y confederación, conserva o debiera conservar su autonomía...», pero ya hemos visto como no es así, todo vez que el individuo debe sacrificar su personalidad por y para la asociación.

La naturaleza del hombre consiste en pasar una vida, la más substantiva en la esencia biológica de los seres. Esta es, una vida libre, autónoma en grado sumo, sin ningún impedimento en la acción como conducta.

A ese fin hemos de tender a formar hombres viriles, cultos hombres e individuos, hombres libres y librepensadores independientes. El hombre es para si su derecho, su dios, su fin, su todo, ha dicho Pi y Margall. Nadie tiene derecho a extender la mano sobre otro hombre, exclamó Prudhon.

Los hombres de ideas libres son individualistas, si aman y estiman verdaderamente su libertad y la de los demás.

Solo el individualismo satisface las exigencias y necesidades de los diversos temperamentos y mentalidades, que son infinitas en la raza humana. Al hablar de la libertad individual, notese que la fundamos en la libertad de todos. En un pueblo de esclavos, nadie puede ser libre sin mandar; y mandar y obedecer es de seres esclavos e inferiores.

OSVALDO POMET

Lo mismo que el Moloc de la Mitología, que permanecía constantemente con las entrañas abiertas y ardientes, engullendo seres humanos para nutrir su fuego, así el moderno, que es el capitalismo, engulle sin tregua en sus templos de tortura, las cárceles, a infinidad de hombres. Estos pertenecen siempre a la fracción rebeldé, son los cerebros mejor organizados y, por consecuencia, los que han descubierto toda la injusticia y crudeltad de su sistema.

El capitalismo viendo que se aproxima su muerte enloquece de terror y en su locura quiere librarse de ese género de hombres anteriormente aliados, y que son sus más grandes enemigos: los anarquistas.

Los adreces de toda España y hasta algún barco, están repletos. Yacen en esos otroscientos de hombres que ven con rabia y dolor el abandono de los suyos, y la destrucción de su propia salud.

Por ser mi compañero anarquista, exclusivamente por sentir y propagar con entusiasmo esa idea magnífica, que aspira a crear una asociación a base de valores éticos, y no de valores monetarios causantes de tantos dolores y miserias; por ese enorme delito, le han arrancado de mi lado privadamente de su amorosa compañía, y a mis hijos del cariño y apoyo de su padre. Conmigo, siente el frío de la soledad infinita de mujeres, y en nuestro pecho, creando para el maternal amor, han hecho germinar el odio; odio acerbo, que inoculamos en la leche que amamanta nuestros hijos, tiernas

almas de oscuras que no habrían de saber de odios.

Sí, vuestra locura irá en aumento, potencias serviles y adoradores del Diós Oro, porque si antes recibíais sólo la maldición de esos hombres, ahora recibiréis también de sus compañeros, de sus madres y de sus hijos. Sabed que esos hombres que arrancan de nuestro seno, y que vosotros tenéis por tan perversos, son de tan recta conducta, y tienen tan gran corazón, que nos han ganado a nosotras, las mujeres, a su causa. Ya no lloramos cuando venimos expuestos a nuestro querido compañero entre la guardia civil; la radio, el odio, han secado nuestras lágrimas... Sólo un deseo sentimos: el de abrazarla y decirle con ternura: hija mía no sufres por mí. Ya que este sufrimiento podrá resar valor a tu ánimo, vé tranquilo, yo continué tu obra. Nos sentimos en aquel momento, más madres que mujeres. Y porque les venimos escriviéndoles y abriendoles, te enviamos con afecto maternal amor.

Y ahora os digo, a los que condencáis los hogares de los anarquistas al haberle y al dolor, para defender y sostener el caos de Igualdad y de crimen que es la sociedad de hoy:

Refrendan un tanto vuestras ansias de exterminio, sino se cumplirá aquella frase del drama de Fofí Ygoribide: «Sembráis vientos de odio? Recogerás tempestades de sangre».

KYRALINA

### Rosa de fuego

El Arte no es el reflejo de la Vida sobre el Alma de un Hombre; es el reflejo del Alma sobre el espejo de la Vida.

El Beso Místico de una Alma, en los labios de la Vida, crea el Arte.

El verdadero nombre del Amor es el Doctor... tal vez, antes del Amor, no había lágrimas; el Amor las creó...»

No hay Genios esclavos, aunque haya fieros esclavizados.

Todo Amor es puro, menos el Amor de la pureza.

La Belleza de la Muerte es la única digna de coronar la Belleza de la Vida. Tal vez no hallamos bella la Muerte, porque no la vemos sino reflejada en los ojos de los otros; los ojos de los muertos.

El alma es siempre casta, aun en el lecho del Amor; es el espíritu el que se prostituye en el placer; el Alma, no. Dos almas que se besan son siempre puras, no tienen nada de común con el gesto de dos fieros que se ayudan.

El Recuerdo es el «Surge el ambul», dicho sobre el sepulcro de las cosas muertas. Y se alzan y andan. Y torturan o consuelan nuestro corazón con la Crueldad o la Misericordia de sus manos invisibles... larvas acuáticas del corazón de las centauros... huevos hechos para volar en las tinieblas... cuando ha muerto todo, hasta el candor de la Turde... Las Tinieblas del Pascado... graves, silentes, pesados, como mortajas colgadas en los brazos de una cruz... a las puertas de un Campo Santo, donde cerdos sacrificados botan, avivando lejos, el polvo que la Tierra, piadosa, cubría como un sudario.

El Silencio es el manto que arropa los grandes dolores; el verdadero Dolor no tiene lengua. Un Dolor que puede expresarse, no es ya el Dolor.

El Pasado es la suma de todas las Tradiciones, y, por ende, de todas las Servidumbres. Un Pueblo Libre, debe principiar en él, como un Hombre Libre. Arrojado al Olvido el Pascado; como un Idolo que se arroja al Mar... Para tener un Alma Libre, es necesario tener una Alma nueva.

Todo gesto gregoriano, me es odioso. La marcha del rebaño, triscando bajo el rayo de un pastor, elocuo al autonomismo de mi Espíritu, rebeldía a todo gesto de agrupamiento y servidumbre... Todo yugo desmorona el que lo lleva. La sombra del Cayado, ni lo proyecta, ni lo sigue... ni oveja, ni Pastor...

VARGAS VILA  
Por la selección, ANGEL SIERRA  
(De «Alto Fontan».)

### Desde Elda

Con el nombre de «Aurora» se ha constituido en Elda un grupo anarquista integrado todo por jóvenes, el cual tendrá por finalidad la difusión de nuestras teorías. Al salir al palenque de la lucha, enviamos un cordial saludo, haciéndole extensivo a los que se hallan entre rejas, víctimas de la rencor y de la tiranía.

### AVISOS

Habiéndose puesto a la venta la segunda edición de la hermosa alegoría T. Revolución, hemos servido ya los pedidos que se nos habían hecho, y como queremos que hayan hecho un traje reducido, rogamos a quienes interesados en la difusión de nuestras teorías. Al salir al palenque de la lucha, enviamos un cordial saludo, haciéndole extensivo a los que se hallan entre rejas, víctimas de la rencor y de la tiranía.

Habiéndose agotado la alegoría La Visión última de Ferrer, rogamos no se nos envíe dinero a cuenta de pedidos de dicha alegoría, pues no lo podemos servir por estar agotada; únicamente si los pedidos que nos hicieran llegaran a sumar una cifra importante, procederíamos a la impresión de la tercera edición; por estos enanos interesados en las agrupaciones, paquetes y correspondientes hagan pedidos de «Toque Revolucionario» antes que se agote la edición.

Se han puesto a la venta los siguientes folletos, al precio de 20 céntimos:

«Vuestro orden y nuestro desorden» y «Guerra a la guerra», de Pedro Gorl; «Entre campesinos», de Enrique Malatesta; «La política de la Internacional», de Miguel Ángel; «El Sindicalismo», de Anselmo Lorenzo; «Ciencia y Religión» y «Las bases sociológicas de la anarquía», de Pedro Gorl; «La Anarquía», de Eusebio Reclus; «Confesión a una creyente», de Sebastián Faure; «El porvenir de nuestros hijos» y «A mi hermano el comunismo», de Eusebio Reclus; «República y Anarquía», de N. Gennévent; «La ley y la autoridad», de Pedro Kropotkin; «Para qué fin están creando los ejércitos», de Palmo de Utreras, 0'15 pl.

A todo pedido mayor de 25 ejemplares, 30 por 100 de descuento, libre de gastos de envío.

«El Libertario», de Madrid, enviará una suscripción a Francisco Botet, calle San Pablo, 20, Premià de Mar, Barcelona.

Bueno Pavón.—Tan pronto estén en la venta mandaremos los almanaque. Saludos.

Todos los grupos y publicaciones que sostienen correspondencia con el grupo Kropotkin, de Orihuela, la enviarán en lo sucesivo a la siguiente dirección: Mr. George Leung, Rue General Desmichelles, Gamella, Orihuela, Valencia. Todas las publicaciones anarquistas de idioma castellano, enviarán una suscripción a la dirección indicada.

«El Matador» se ha constituido un grupo anarquista titulado «Libertario».

Divulgad los ideales anarquistas y deseáis redactaros con la FA.I.

### Temas de actualidad y urgencia

A los compañeros y simpatizantes de Castellón y su provincia

se acuerdos que no pueden tomarse en otras comarcas, aun tratándose del mismo trabajo, por la razón específica de mi anterior consideración.

Estando organizados por comarcas nos será fácil organizar turnos de propaganda, mientras que así, nos es materialmente imposible. En fin, si fuéramos a exponer todas las razones que nos inducen a creer en la eficacia que nos reportaría las comarcas, nos haríamos interminables.

La cuestión del periódico es una necesidad aun mayor que la de las comarcas.

Un periódico de información general, hecho en Calleja, puede interesar a quienes sientan la necesidad de informarse de lo que pasa en España y su exterior, aunque éstos sean de Carabanchel. Mientras que un periódico de información local, hecho en Bipoll, poco podría interesar a los obreros de Estella.

En los centros rurales, es, además, afortunado falta hacen nuestros vecinos, ya que es donde más se sufre la plaga del socialfascismo.

Podría señalar mil cosas que me ayudarían a demostrar esto necesidad que señalo, pero quiero limitarme en señalar dos:

En las Sociedades Obreras, que logra apoderarse de la dirección de la misma, una camarilla de sociarios, un periódico local, desnaturaliza fácilmente los manejos de éstos y abre nuevos cauces a los trabajadores.

En los periódicos regionales o nacionales, hay un costo muy grande que dificulta una labor de iniciación de los camaradas lugareños, mientras que el periódico local o comarcal, cumple admirablemente este importantísimo cometido, y, que conste, que, ni hablamos por hablar, ni podemos decir más, en periódicos de otros.

Así que nada más.

HILARIO FERRER

### Tribuna de grupos

En Cazalla de la Sierra se ha constituido un Grupo anarquista, que se propone llevar a cabo una intensa propaganda del idealismo; porque estiman sus componentes que, frente a los momentos críticos porque afrontamos, se impone que los hombres conscientes de nuestros deberes, contribuyan con el máximo esfuerzo a la transformación social que se avecina a pasos agigantados, en la que ha de terminar la explotación del hombre por el hombre, implantándose una sociedad más libre, más justa, más humana, que tanto anhelamos los hombres de buena voluntad.

Este grupo toma el nombre de «Amor y Fuerza», y desea establecer contacto con todos los grupos regionales.

Un fraternal saludo para todos los compañeros, presos y perseguidos.

### Administración

Seros, 1, 11; Huelva, 1, 55 A, y p. 3575; Nerva, 1, 11 A, y p. 7840; Granada, C, 16'50 A, y 8'80 p.; F. Núñez, R, 50; F. de Cantos, G, 40'20; Teruel, E, 2; Graus, Portella, 12'80, F.; Burgos, C, 6'00 A.; Cieza, II, 8'80; Vitoria, Comte, 5'50; Puerto Llano, G, 60; Montpeller, S; Palencia, M, 16'50 A, 13'50 p., conformes; Ejea, S, 7'50; Palma, Condado, 6 A.; Alora, B, 4; San Roque, M, 10; Dos Hermanas, Viteche, 11 A.; Ubeda, Palomares,